



IX Encuentro Internacional de Agroecología, Soberanía Alimentaria, Educación Nutricional y Cooperativismo

Declaración Final

Durante los días comprendidos entre el 17 y el 23 de noviembre del año 2025, se desarrolló el IX Encuentro Internacional de Agroecología, Soberanía Alimentaria, Educación Nutricional y Cooperativismo en el Centro Nacional de Capacitación de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños "Niceto Pérez García" del municipio Güira de Melena, en Cuba.

Asistieron a este evento 121 representantes de 16 países.

En cumplimiento del programa del IX Encuentro fueron realizadas 14 actividades o bloques de actividades de intercambio en las que fueron abordadas una amplia gama de actividades; 4 conferencias y tres paneles interactivos, ambos en composición plenaria, que analizaron y brindaron información sobre; la situación internacional y nacional; el contenido y proyección de políticas y cuerpos legales sobre Agroecología recientemente aprobados en Cuba; los roles desafíos de la juventud en la Agroecología; la sostenibilidad ecológica, económica y social de las fincas; informaciones actualizadas y relacionados con las afectaciones del Bloqueo a Cuba en la agricultura cubana y el cumplimiento de la Agenda 20-30 por Cuba.

Trabajo en 5 comisiones que abordaron temáticas específicas sobre Agroecología relacionada con; agricultura familiar campesina, agrobiodiversidad y semillas, géneros y proceso de formación, seguridad y soberanía alimentaria, reforma agraria y cooperativismo.

Para dar continuación a estos aprendizajes, durante dos días fueron realizadas visitas directas a las fincas y cooperativas en las provincias de Artemisa, La Habana y Mayabeque, para intercambiar con las familias campesinas y cooperativistas, patentizando los resultados alcanzados, en la Agroecología, incluyendo los vínculos existentes entre lo económico, lo social y el Medio Ambiente

El Encuentro permitió intercambiar criterios y evaluar la aplicación de las experiencias sobre la práctica de la Agroecología y la búsqueda de alternativas para lograr una Agricultura Sostenible que asegure la Soberanía y la Sostenibilidad Alimentaria, en favor de nuestros pueblos.

Resultaron novedosas e interesantes las experiencias sobre los retos y desafíos que enfrenta la juventud y el rol de las mujeres en la transición agroecológica; fue reafirmada la importancia de disponer de organizaciones campesinas fuertes y de cooperativas que nucleen la promoción y consolidación del modelo agroecológico en la base; y que lo hagan a partir de su capacidad organizacional, fuerza movilizativa, disponibilidad de personas dotadas de conocimientos agroecológicos y metodológicos, con capacidad de gestión a nivel local, para disponer de materiales y recursos financieros necesarios que aseguren la sostenibilidad y continuidad del proceso de transición.

El Encuentro examinó la utilidad del método de Campesino a Campesino, para reforzar procesos participativos con el propósito de lograr la rápida difusión y multiplicación del conocimiento y de las prácticas agroecológicas; fueron expuestas experiencias relevantes sobre como Campesino a Campesino ha servido, además, para promover el desarrollo de capacidades locales, elevar la autonomía, garantizar el reconocimiento y la representación de los actores y estructuras organizacionales que promueven la transición hacia el modelo agroecológico, ante instituciones de servicios técnicos y financieros, rectoras de programas nacionales y las autoridades a cada instancia.

Queremos ratificar en esta **Declaración Final** las motivaciones, experiencias y conocimientos, que adquirimos en las visitas de campo realizadas, donde pudimos comprobar cómo en Cuba el Movimiento Agroecológico es masivo y en su estructura orgánica además de los promotores y facilitadores en la base, la integran un número importante de profesionales que preparados en esta materia, concentran su labor en el escenario más importante de la Organización Campesina cubana, sus cooperativas y además realizan la coordinación pertinente y necesaria con otros asociaciones de técnicos y productores, centros de investigación y de la docencia para, entre todos, promover y consolidar la promoción de la Agroecología y la Metodología de Campesino a Campesino.

Observamos también las fórmulas para la obtención de Créditos, el Sistema de Comercialización y los destinos de los productos agropecuarios, el Seguro Estatal de Cosechas, así como los precios justos que reciben, elementos que sin dudas demuestran la necesidad de avanzar y consolidar los resultados obtenidos en estos aspectos.

Apreciamos la importancia de considerar el Programa de promoción de la Agroecología, mediante la concepción de un Movimiento con un carácter de masas, que incluya aspectos sociales y culturales, entre ellos la complementación con la estrategia de género y el trabajo con la familia, las relaciones intergeneracionales con énfasis en la formación de los niños y adolescentes, dándoles plenas oportunidades a los jóvenes, todo ello en el marco de un fuerte Movimiento de Cooperativas Agropecuarias.

Expresamos nuestra admiración, solidaridad y apoyo por Cuba que sigue resistiendo los impactos del bloqueo económico, comercial y financiero, impuesto por los diferentes gobernantes de los Estados Unidos por más de 60 años, condenado por la comunidad internacional, incluida la Asamblea General de las Naciones Unidas en 33 oportunidades, con una votación abrumadora. Por ello nos solidarizamos con Cuba y condenamos el bloqueo.

Ratificamos que la labor de estos días nos ha servido para reflexionar, evaluar y proyectarnos por nuevas estrategias comunes en el marco de nuestras organizaciones campesinas, indígenas y trabajadores rurales y para ello, los participantes en el IX Encuentro Internacional de Agroecología, Soberanía Alimentaria, Educación Nutricional y Cooperativismo, arribamos a las siguientes definiciones:

1. Reiteramos la preocupación ante el intenso deterioro de los recursos naturales, la afectación al Medio Ambiente, incluido el acelerado proceso en que está cambiando el clima a escala planetaria, fenómenos que ponen en peligro la existencia misma de la especie humana, señalando que mediante la Agroecología y el Cooperativismo, podemos contribuir a desacelerar dicho proceso.
2. Reafirmamos que la Agroecología y la Agricultura Sostenible constituyen fines por los que debemos luchar, conscientes de su utilidad para las actuales y futuras generaciones, a la vez que identificamos a la Agroecología como una alternativa para resistir y vencer en la lucha de los pueblos y en el caso particular de Cuba para enfrentar el bloqueo, disminuir la incidencia del mercado y de la Crisis Económica Internacional, así como en la lucha frente a la crisis y la ofensiva del gran capital, sin olvidar jamás el principio de la unidad de los pueblos y de nuestras organizaciones.
3. Planteamos que la Soberanía Alimentaria y políticas de Educación Nutricional y su consolidación, es la vía para prevenir la crisis alimentaria que se acentúa y extiende aceleradamente a escala global, la cual tiene como principal causa el agotamiento de las condiciones naturales necesarias para la producción agrícola provocado por el modelo de la mal llamada Revolución Verde y el consumismo mundial, así como concentración de la propiedad y del uso de los suelos y de los insumos productivos.

4. Definimos que la política de Educación Nutricional que desarrolla Cuba, constituye un ejemplo para asegurar una alimentación suficiente y sana, adecuada a las necesidades de cada persona y según cada cultura, es, satisfacer una necesidad, un derecho humano, político y social por el que tiene que luchar y participar, todas nuestras sociedades, sus organizaciones e instituciones, incluidos los Estados.
5. Ratificamos que la Agroecología y la Agricultura Sostenible para alcanzar la Soberanía Alimentaria requieren lograr objetivos que aseguren su obtención y sostenibilidad:
- Reafirmamos**, que la aplicación de la Reforma Agraria, en la que además del acceso y el derecho a trabajar la tierra, incluya la implementación de políticas y programas de inversiones públicas en el campo, en función de un medio rural sostenible, que dote a los agricultores y a las comunidades de sistemas de apoyo material y técnico, junto a políticas justas, sistemas crediticios, seguros de cosechas, precios, así como formas viables para la comercialización de las producciones agropecuaria; por ello:
- Consideramos**, la necesidad de la implementación de políticas sociales, salubridad, alfabetización, desarrollo escolar y técnico, junto a la valorización y el respeto de los conocimientos ancestrales y las prácticas tradicionales de nuestras comunidades y pueblos.
- Llamamos**, a que, junto a las acciones antes mencionadas, nuestras organizaciones continúen desarrollando actividades para impulsar la creación y consolidación en nuestros campos de un fuerte Movimiento Cooperativo, acorde con las características específicas de nuestros países.
6. Coincidimos en descartar el modelo tecnológico de la Revolución Verde, por lo insostenible que resulta y reafirmamos la necesidad de rescatar las formas, prácticas y principios de la agricultura tradicional de cada localidad, a la vez es necesario motivar, reconocer y disseminar los resultados de la experimentación e innovación campesina, como manifestación del constante enriquecimiento del acervo de conocimientos locales.
7. Asimismo, asentir que, en condiciones de igualdad, cooperación y solidaridad, estas innovaciones pueden ser fundamentadas y complementadas por los resultados de la investigación profesional y convertidas ambas en los fundamentos de la nueva agricultura del siglo XXI.
8. En el ámbito tecnológico-productivo se requiere fortalecer la capacidad de cada familia y comunidad para decidir qué técnicas emplear y qué cultivos sembrar como base de nuestra soberanía tecnológica, poner énfasis en la protección de los suelos, la flora y la fauna y el cuidado y uso racional de las fuentes de agua, asimismo cuidar las semillas y razas de animales autóctonas, como Patrimonio de la Humanidad.
9. Es necesario introducir en el análisis de los resultados de los sistemas agroecológicos los estudios económicos que muestren las ventajas y productividad superior de los sistemas productivos diversificados con integración de sus componentes productivos, no dependientes de insumos externos, con máximo aprovechamiento de los servicios ecosistémicos naturales y con la participación de la familia,
10. Valoramos el papel de la familia y la comunidad como soportes y actores básicos para la implementación de la Agroecología, la sostenibilidad de la Agricultura y para la obtención de la Soberanía Alimentaria.
11. Apreciamos la utilidad de las relaciones intergeneracionales, con énfasis en la formación vocacional y orientación socio laboral de los niños y los adolescentes campesinos para formar habilidades, desarrollar conocimientos sobre la sostenibilidad de la agricultura y estimamos que la Agroecología constituye una oportunidad para que todos asumamos, con la responsabilidad que nos corresponde, la erradicación del hambre, la pobreza, la exclusión y salvar la calidad de vida del ser humano.

- 12.** Reafirmamos que es imprescindible trabajar por la equidad de los géneros, donde aparece en primer plano la mujer rural, dado el reclamo que implica el cambio de su status actual marcado por la invisibilidad y la discriminación, ya que, ellas constituyen un elemento importante para impulsar las actividades económicas, productivas y sociales.
- 13.** Ratificamos la importancia del empleo de metodologías participativas para la difusión de la Agroecología y la Agricultura Sostenible y reconocemos el valor que tiene el vínculo existente entre los métodos para la difusión del conocimiento de las tecnologías y los modelos que se promueven, reconociendo la utilidad y la eficacia alcanzada por Cuba con el empleo de la metodología de Campesino a Campesino, adaptada a sus condiciones.
- 14.** Declaramos que el momento exige unidad y para ello es necesario desarrollar y fortalecer las formas de organización que con carácter social y con sustentación económica impulsen los programas y movimientos que se desarrollan para diseminar la Agroecología; dentro de ello, se reconoce el cooperativismo que en su desempeño asume importantes roles para fomentar la unidad y la ayuda mutua, para la socialización del conocimiento, la democratización de las decisiones y la autogestión colectiva.

Que mantendremos siempre presentes en nuestro trabajo las ideas del Comandante en Jefe, compañero Fidel Castro Ruz, de que **un mundo mejor es posible** y contribuir con nuestro granito de arena a salvar desde ya, la subsistencia de la especie humana.

Cuba es un pueblo que siempre ha estado dispuesto a defender la independencia y la libertad conquistadas, así como a ofrecer la solidaridad desinteresada a todos los pueblos del mundo, bajo cualquier circunstancia.

En un momento como este, no podemos olvidar las múltiples ocasiones en que Cuba ha sido víctima del Terrorismo Internacional, en su territorio y en el exterior.

Son muchos los ejemplos que podemos citar, la invasión por Playa Girón, el mantenimiento de la Base Naval de Guantánamo, por más de 100 años, en contra de la voluntad de este pueblo, las constantes amenazas de agresión militar por distintas administraciones norteamericanas, la guerra biológica y el bloqueo genocida por más de 60 años, la inclusión en una espuria lista de supuestos países que apoyan el terrorismo y una guerra mediática cargada de todo tipo de calumnias e injurias sin precedentes entre otros ejemplos.

Compañeras y compañeros:

Finalmente, queremos agradecer la labor que desarrollan todas las organizaciones campesinas, indígenas y trabajadores rurales, así como las organizaciones profesionales, centros de investigación y de la docencia, destacadas personalidades, sin dejar de reconocer el aporte de determinados sectores públicos y algunos Estados del mundo, con su trabajo permanente por lograr nuestros empeños.

De forma particular agradecer una vez más a la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), a las personas que trabajaron en la organización y realización del Encuentro, a los campesinos visitados por la acogida dada a cada participante y por la organización brindada que ha posibilitado el cumplimiento de las expectativas para la realización de este IX Encuentro.

¡Trabajemos por seguir globalizando la lucha y la esperanza, para que desaparezca el hambre y no el hombre!

Dado en La Habana, Cuba, a los 23 días del mes de noviembre de 2025.